

# EL NOROESTE

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOSÉ LOMBARDO

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña.

## FIGURAS VULGARES

### LAS DOS NUERAS

Cuando los dos hijos de esta grave señora se casaron, fué bastante acontecimiento en la ciudad. No en vano era la dama figura principal de la sociedad acomodada y sus hijos dos partidos codiciados. Vivían parcialmente, en la gran casa oscura y silenciosa, donde las estancias se comunicaban por puertas desunidas y quejumbrosas, que bañaban y se sacudían con el viento en las noches de invierno, dejando en medio la amplia sala pomposa y soleme, cuyas paredes se adornaban con viejos retratos de familia, unos señores con altísimos corbatines y unas señoras con largas cadenas de oro enroscadas al cuello desnudo, y otros muebles antiguos, forrados de damasco rojizo, hacían juego con la consola de espejo tallado, sobre cuyo tablero de mármol rosado reposaban dos grandes caracoles irisados, guardando cuidadosamente su secreto rumoroso, aprendido del mar.

La señora había educado a sus dos hijos, en el más sano rigor. Cuantos colegios, asociaciones y frenos morales se conocen para el buen gobierno de la infancia, la adolescencia y la juventud, ejercieron sobre ellos su eficaz influencia. Nacidos y criados en la gran casa triste, en cuyos ámbitos la voz resuena clamorosa y cuyos pavimentos de grandes tablones de castaño, oscuro y nudoso, hacen sonar reciamente los pasos, los chicos se habituaron desde pequeños a hablar quedo, con voz casi susurrante, a andar pasito, pisando suave y blandamente, a no reír ni alborotar. Habían interrumpido las meditaciones, los rezos, las cuentas, las cartas y esquelas infinitas de su madre.

Ya de hombres, tuvieron que casarse, los dos eran buenos, pacíficos, timidos, formales, los dos marchaban por el mundo bajo el impulso incontrastable de su madre, cuyos ojos secos y brillantes condensaban la energía del carácter. Los dos se iban a vivir, en la flojera de su espíritu, costumbrados de siempre a tener resuelto el pensamiento, decididas las acciones, medidas y pesadas las frases por aquella gravedad y austera autoridad soberana, libres del sufrimiento de luchar por el pasar acomodado, tan lejano del esplendor como de la pobreza, y confinados dentro del hogar por obra de su carácter.

Se llevaban pocos años. El mayor se casó. Fue su esposa una doncella llena de virtudes, excentencias y habilidades, elegida por su madre entre las familias tenían en el pueblo por ejemplares. Es formalita, acendosa reposada; alta, esbelta, morena, poco huesuda, de fuerte esqueleto bien formado; su cara es larga, angulosa, amplia, negros los ojos y el cabello, finos secos los labios. Habla poco y quedo, se ve solo lo indispensable, y cuando en el estrado de la casa está sentada partiendo de la severa tertiaria, con las manos erguidas y finas orzadas sobre el negro mate y su traje, se diría al verla sumóvil que es una infanta triste y adusta, retratada por Antonio, arrancada con relieve pasmoso de su lienzo del Prado.

El menor, cuando su madre se preocupaba de darle también digno y honesto estado, se encontró con el problema reñido por una insubordinación del alma, creía de si no había visto más mujeres que las tertulianas de su casa, matronas espetables, enjutas y bien guardadas por la virtud y los años. Ni siquiera la Universidad o la Academia le habían desflorado de modo brutal y característico, con que anden en una gran calaverada colectiva la experiencia de docenas de muchachos, porque no había sido estudiante. Y en unos de ventaneo, una vedina joven y guapa se lo clavó en el espíritu y le abrazó el corazón con esa fuerza terrible con que rdenan las cosas muy secas, gran venganza del amor contra los que han querido desonore su divinidad sagrada. Se enamoró de la muchacha, su madre lo vió, y, después de bien pensado, convencida de la honradez de la familia vecina, unos empleados regalos, consintió en la boda y, trajo la segunda nuera a su lado. No era ambigüo; lo esencial era que los chicos siguieran recta y no se alejaran desarraigados. Los dos matrimonios se instalaron, pues, a la casa. La dama austera y grave vive alterable gobernando su imperio, sentada en el estrado solemne, entre los muertos patriarciales, en medio de sus dos nueras. Y formando contraste con la primera, segunda nuera ocupa también su puesto malado.

Es rubia, bajita, blanca y rosada. Tiene la cara pilla y alegre donde la vida responde triunfante, unos ojos azules llenos de luz y gracia, unos hoyos que se forman y se borran incessantemente mientras habla. Su voz clara y cristalina, maneja un tono indescriptible que ha tomado algo de do en muchas partes. Y de vez en cuando, constantemente, su charla alegre y llena de pájaro cantador, se interrumpe por horror de una carcajada sonora, ruidosa, ancha. Cuando se mueve, alzando al aire su gesto de desafío su narizilla respingándose y enseñando sus dientes blancos y aladrados, parece como si fuera a deshacerse el artificio de su peinado dorando, eitos los bucles flojos de pelo dorando, riase que se sacaron viva de un cuadro gris, de una de esas pinturas jugosas de John ó de Gainsborough.

La señora preside gravemente la tertulia, rededor están los de siempre, las graves personas que desde años frecuentan la casa, junto a la camilla, con los pies apoyados

en la tarima redonda, bajo la franela, buscando de cerca el calor de las brasas, las dos nueras están también, como los dos términos de un perenne contraste. La señora tiene el cuerpo rígido y enhiesto y mueve acompañadamente sus manos de retrato, combinando en dibujos complicados los bolillos ruidosos de un encaje. La alegría gorgerea como puede, colocando mal o bien entre aquellos austeros temas de dureza ejemplar, sus picardías de chiquela y sus carcajadas de rapaz.

A Así la vida entera. Sin esfuerzo, la grave nuera enjuta de la cara larga se ha ido competiendo con la cara oscura, con las paredes húmedas y frías, con los muebles tradicionales, las conversaciones susurrantes y las tertulias lenguadas. Aquello es lo suyo y sin esfuerzo se aclimata. La menor, en cambio, con la alegría del carácter comprimida por aquella atmósfera pesada y grave, aquella luz gris y aquella solemnidad hierática, procura malamente aterrarse. Se casó por echarse, como la inmensa mayoría de las gentes que se casan. Era soltera, su carrera era el matrimonio, como iba a negarse a aceptar a aquel buen muchacho acomodado, hasta codiciable. Su alegría le daba una fe en el porvenir, una confianza, inalterables; con ella por talismán, la felicidad la acompañaría a todas partes.

Pero su alegría luchaba con aquella tristeza solemne y lítrica, en el ámbito frío de aquella casa donde el regocijo era pecaminoso y eran delitos las carcajadas. Al principio, la nueva rubia, gordita, sonriente, reía siempre, en todo momento. Pero la señora grave la miraba con extrañeza; la nueva pálida y flaca la hablaba con reservas; los tertulianos la consideraban, temerosos, como a un animal extraño. La señora deseaba siempre cuanta era su confianza en su primera nuera y se extendía refiriendo sus virtudes austeras y áridas, en cambio, de las virtudes alegres, juveniles, joyosas, de la segunda, nadio de la pobreza.

Y poco a poco, la alegría fué reconvenida, la risa disminuyendo y la frescura juvenil marchitándose en la gran vivienda sombría y opaca. La nuerita alegre se sentía una extraña entre todas aquellas gentes, porque también su marido, eternamente asustado, como si obsesionasen su vida las visiones infernales de la infancia, se esparcía un poco de aquella criatura de sol y felicidad. Así sus alegrías bulliciosas se enfriaban antes de salir al exterior, disimuladas y ocultas como pecados, para evitar las miradas severas, las frases cortantes, los gestos impériosos de la dama grave.

Año tras año, la vida va pasando. En la sala gris y solemne la señora sigue recibiendo su corte, rodeada de sus hijos y sus nueras en contraste. La austera vestira el cuerpo rígido y la alegre calla, con una vaga melancolía resignada en los ojos vivos y claros. Y cuando, alguna vez, por la ley de su temperamento, surge de sus labios frescos el goteo de una carcajada, ella misma se asombra y se asusta ya poco, bajo la mirada fija de los retratos denigrados, los señores del corbatín y las señoras de la cadena enroscada, que parecen reprenderla desde sus marcos, escandalizadas.

## MICROMEGAS.

### NOTAS MUNICIPALES

Durante la próxima semana corresponde al concejal don Julio Cirlot inspeccionar los servicios del matadero; a don Lino Molina, los fletados de consumos, y a don Daniel Álvarez, los de los establecimientos de Beneficencia.

El alcalde interrogó del gobernador civil que concedía la excepción de subasta para el suministro de, racionado a los acogidos en el Ayto municipal, y de víveres y combustible para los enfermos del Hospital de Caridad y del de enfermedades infeciosas.

Ordóñez al arquitecto municipal que redacte el proyecto de embaldosado de la calle de la Estrella.

## DE SOCIEDAD

En breve contraerá matrimonio en Madrid el elocuente diputado tradicionalista Sr. Vázquez de Melis, tan estimado en Galicia, con la distinguida señorita Larriaga, perteneciente a una de las más opulentas familias de Vizcaya.

Ayer tarde estuvo animadísima la elegante casa de los señores de Torres Taboada, quienes recibieron por última vez en esta temporada.

A los salones de la calle del Principado acudieron muchas personas distinguidas que fueron muy amablemente obsequiadas. A última hora, cuando ya la reunión iba a acabarse, la gente joven bailó algunos rigodones y valses.

Se habló mucho de la gran animación que hay para la fiesta de los señores de Rodríguez Bruzón, que se celebrará pasado mañana y será seguramente muy brillante.

Entre la concurrencia figuraban las señoras y señoritas de Barrio, Meléndez, Espaillat González Valdés, del Moral, Rodríguez Bruzón, marquesa de San Martín, Marquinas, Lois, Martelo, condesa de Taboada, Durán y Salgado, Alsina, Guyart, Talbot, Arcaya, Sanjurjo y quizás algunas más.

Los señores de Torres Taboada saldrán el jueves para Madrid, donde se proponen pasar algunos meses.

Esta tarde, a las cinco, se celebrará en el Teatro Pardo Bazán la inauguración del *skating* del Nuevo y el *Sporting Club*.

La sesión promete ser animadísima. Son muchos los patinadores y patinadoras que lucirán sus habilidades.

## LA FUNDACIÓN AMBOAGE

### CUANDO EL RÍO SUENA...

No es solamente en la Coruña donde está en entredicho la Junta ferrolana de la fundación Ambosce. También en la misma vecina ciudad se comentan públicamente los abusos que al parecer se notan en la referida institución.

Tal debe ser el estado de opinión contrario que dicha Junta ha creado con su proceder, que en la última sesión celebrada por el Ayuntamiento del Ferrol un concejal se creyó en el caso de llamar la atención del alcalde pidiéndole que tratase de corregir lo que ocurría en este delicado asunto.

La prensa de aquella localidad da cuenta del incidente en términos tan ambiguos, tan hábiles y tan ligamente superficiales, que ese mismo es la mayor democratización de que han debido formularse acusaciones graves.

Sólo un diario local se atreve a insinuar que la atmósfera estaba muy cargada en la casa del pueblo y que de la Junta de la fundación se han dicho chivatas y primores que no son para escribirlos. Otro periódico declara que el alcalde ha tenido que afirmar que todos los señores que constituyen la Junta son dignísimos, lo cual parece indicar, cuando menos, que alguien lo había puesto en duda.

Elio es que mientras las murmuraciones aumentan con aparente fundamento, y mientras los oculitos abusos van haciendo cada vez en mayor proporción, la Junta calla, dando con esto lugar a que se consideren cosas ciertas las que por su gravedad parecen increíbles y exageradas imputaciones.

En tiempo de que se aclearan estas sospechas nebulosidades que fumanan la desconfianza y ponen en la picota del descrédito la Fundación Ambosce, que debía aparecer rociada de los mayores prestijios y de toda la seriedad que su grande beneficio exige. Hay que saber si existen los conservables abusos que la Junta ferrolana se atribuyen y que nadie hasta ahora ha denunciado.

Si existe tal cosa, se acuerda que se denuncie a la Junta ferrolana, se acuerda que se denuncie a la Junta de la fundación Ambosce.

Por este motivo el pabellón coruñés se verá muy concurrido, y las entradas se contarán por llenos.

Asegúrase que en este acto sólo brindarán los generales.

## Un mitín

El lunes próximo, a las saídas de la tarde, celebrará la Agrupación Socialista un mitín en el Centro Obrero, con objeto de conmemorar el primer aniversario de la Semana Sangrienta en San Petersburgo, hecho llevado a cabo por el general ruso Trepoff.

## Dos voladas

Hoy y mañana se celebrarán en el Centro Republicano dos voladas organizadas por los socios en obsequio a sus familias.

En ambos espectáculos tomará parte el cuadro de declamación de dicha sociedad y una sección de la rondalla *Airinos d'a miña terra*.

## El Princesa

Después que el crucero *Princesa de Asturias* desembarque en Cádiz el transporte de mariñeras que conduce para el servicio de los buques de la división naval, se dirigirá a Cartagena, en cuyo Arsenal limpiará y pintará sus fondos.

## Buques de guerra

Hasta hoy no se hará a la mar el crucero *Princesa de Asturias*.

El cañonero *Marqués de la Victoria* saldrá hoy a la vigilancia de la pesca.

## Un concierto

La sociedad musical *Airinos d'a miña terra* acordó celebrar un concierto en el teatro Jofre la noche del día 4 del mes próximo.

Este festival es en obsequio a los socios.

## EL CORRESPONSAL

### NOTICIAS MILITARES

#### DESTINOS:

Guardia civil. — El comandante D. Primitivo Romero Polán, ascendido, de la Comandancia de la Coruña, a la de Lugo, de primer jefe.

El capitán D. Adolfo Soneira Diego Madrazo, ascendido, de la Comandancia de Valencia, a la quinta compañía de la de la Coruña.

Los segundos tenientes D. Ramón González Monleón, de la Comandancia de Orense, a la de Ciudad Real, y D. Lorenzo Ucaylai Figueiras, de la de Pontevedra, a la de Orense.

#### PENSIONES:

Concedido la de 137 pesetas anuales, que percibirá desde 1º de Febrero último por la Delegación de Hacienda de Orense, a Hipólito Nieves Fernández, vecino de Fozios, en aquella provincia, y padre del soldado José Nieto Menor.

### CINEMATOGRAFO CORUÑES

En este pabellón se exhibirá hoy por última vez, alternando con las funciones de fantoches, la bellísima cinta tomada de los fantásticos cuentos árabes *Las mil y una noches*.

Como esta incomparable película ha llamado con justicia la atención del público, ha sido por su extraordinaria duración sin igualadas por las interesantes y curiosas escenas que reproducen, Lina Pérez, en su afán de que los que la han visto puedan admirarla, ha dispuesto exhibirla en todas las sesiones que se celebren desde las tres de la tarde en que comenzará la serie con el estreno del pasillo cómico-lírico *La hija del boticario*.

Por este motivo el pabellón coruñés se verá muy concurrido, y las entradas se contarán por llenos.

## EN OLEIROS

### Dos desgracias

Por una equivocación. — Un hombre muerto

En el lugar de Sarantes, del cercano ayuntamiento de Oleiros, ocurrió ayer una horrible desgracia, de la que ha sido causa una lamentable equivocación.

Convaleciente de una fiebre el joven de 24 años José Pereiro Barral, casado desde hace más de un año, se sobrevino un catarrro pulmonar.

Para consultar esta dolencia llamó a su domicilio al médico del distrito, quien le recibió una preparación de tintura de yodo y aceite de crotón, para que con ella se diese una pincelada en el pecho.

Pero a pesar de que el facultativo explicó a los parientes del enfermo cómo debían de aplicar el medicamento, y aunque en el frasco que contenía la tintura había adherido el farmacéutico una etiqueta que decía: «Usar exteriores, aquéllos creyeron que el líquido era para tomar al interior y le suministraron una regular cantidad.

El efecto de este tóxico no se hizo esperar. El infeliz Pereiro se vió de pronto atacado de horribles dolores, y aunque se trató de prestarle los auxilios de la ciencia y pudo evitarse que a los pocos momentos dejase de existir en medio de espantosos gritos y contorsiones.

Sus familiares, autores inconscientes de esta irremediable desgracia, lamentaban desconsoladamente de su equivocación.

Hoy se hará la autopsia al cadáver del desdichado joven.

## Una anciana carbonizada

En la parroquia de San Pedro de Nos, del mismo Ayuntamiento, ocurrió otra desgracia no menos sensiblemente que anterior.

En una bolega de miserable aspecto vivía sola la anciana de más de 70 años Dominga Vento López.

Anteayer noche huió de su casa, acostada en cama, y sobre la cacerola de la misma, colgada de un círculo de petróleo, se prendió fuego en las ropas y se produjo un incendio.

Sin que se sepa a qué fué debido, el candil cayó sobre la cama, e inflamándose el petróleo prendió fuego en las ropas y se produjo un incendio.

Una hermana de la anciana, que vive en una casa anexa a la bolega, observó que por el tejado de ésta salía una espesa columna de humo y comenzó a dar voces demandando auxilio.

lesiones causadas á diferentes personas de esta capital por un gato y una perra que presentaban síntomas de hidrofobia.

Informe de la Comisión de Paseos para que se nombre interinamente jardinería jefe municipal á D. Angel Larrosa, uno de los solicitantes de dicha plaza.

Proposición de la Comisión de Paseos para que sean sustituidas por acacias las álamos blancos que existen en las calles y plazas en que actualmente hay en las dos claves.

Otra de la misma Comisión, sobre que se abra un concurso para el arreglo, conservación, fomento y repoblación de arbollado, flores y arbustos á cargo del Ayuntamiento.

Otra del Sr. Lons, relativa á que se renuncie en favor del ramo de Guerra la tercera parte del dominio útil que el Municipio tiene sobre el cuartel de Zalaceta.

Cuentas de gastos originados por diversos conceptos.

## EL PUERTO

Entraron ayer los vapores *Julián*, de Barcelona; *Adela Roca*, de Villagarcía; y *Landro*, de Viveiro; y el pailebot *Fomento*, de Ortigueira, con carga general.

Se despidieron el *Julián*, para Ferrol; el *Victoriano*, para Avilés; el *Ibaizabal*, para Gijón; el *Fomento*, para Ortigueira; y el *Adela Roca*, para Avilés, con carga general; y el *Ruña*, el *Pepe*, y el *Delirio*, para Vigo, con sus artes.

El vapor *Julián* descargó en la Coruña 300 sacos de arroz, 175 de azúcar, 30 de bultos de varios géneros, un baco de anís, 8 bultos de vino, 16 tabales de sardina y 80 fardos de carbón.

Atracado á los muelles de Linares Rivas descargaba ayer carbón el vapor *Ibaizabal*.

El pailebot *Fomento* alijo aquí un cargamento de tablas de sardina.

Es esperado en el puerto el vapor inglés *Sharon*, con objeto de tomar 1.800 toneladas de mineral de Baamonde.

También se espera el vapor noruego *Sultimel*, con cargamento de bacalao para el comercio de esta plaza.

## TRIBUNALES

Sumarios ingresados el día 20 de Enero de 1906.—Carballo: sobre hurto de una yegua á María Cambre.—Muros: contra Juan Pérez López, sobre alianamiento de morada y hurto.

Sentenciamientos para el día 22 de Enero.—SALA DE LO CIVIL.—*Pontevedra*: D. Domingo Maior Rodríguez con D. Felipe Ruiz García y otros, sobre reclamación de pesetas. Licenciados Rajoy y Linares.—*Puentedeumos*: don Francisco Reguera con D. Pedro Casas, sobre interdicción de recobrar. Lic. Linares.

AUDIENCIA PROVINCIAL.—Sección segunda. Noya: contra Canuto Antonio Desil, por disparo de arma de fuego y lesiones. Lic. Almeyda.

Ayer prestó juramento ante la Sala de gobierno de esta Audiencia, el juez de primera instancia de Vigo D. Francisco Alcón Robles.

Se condenó á Francisco Pinedo del Río, alias Nero, á un mes y un día de arresto mayor, en virtud de causa que por lesiones se le había instruido en el juzgado de Noya.

En el plazo que D. Baltasar Barja Martínez promovió en el juzgado de Verín contra don Francisco Pazos Rolán, sobre pobreza, se dictó sentencia declarando que no ha lugar á conceder al D. Baltasar los beneficios de pobreza que solicita, imponiéndole las costas de segunda instancia.

Pasado mañana, con motivo de ser los días de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, no funcionarán las Salas de justicia.

Se ha visto ayer, ante la Sala de lo Civil de la Audiencia territorial, el pleito procedente del Juzgado de Noya, entre D. Ambrosio Herrero Torres y D. Ramón Filgueira Carón, sobre pago de pesetas.

Informaron los letrados Sres. Dafonte y Viurte.

Se ha dictado sentencia por el Juzgado de primera instancia de este capital condenando á Flora de la Iglesia Roibal y Manuel Rodríguez Creepo, al pago de 598 pesetas con 88 céntimos que les reclamaba el notario D. Carmelo Varela, por sus derechos y suspensores hechos cor el mismo en los testamentos de D. Isidoro Brandaris y D. Antonia Armada.

Durante los próximos Carnavales recorrerá las calles de la población una comparsa que se tituló *Os maldadores d' o coto*.

Los versos que cantará esta comparsa, escritos en dialecto gallego, han sido presentados ya á la censura del gobernador civil.

La Arrendataria de contribuciones de esta provincia ha nombrado recaudadores subalter-

## Crónica local

Durante los próximos Carnavales recorrerá las calles de la población una comparsa que se tituló *Os maldadores d' o coto*.

Los versos que cantará esta comparsa, escritos en dialecto gallego, han sido presentados ya á la censura del gobernador civil.

La Arrendataria de contribuciones de esta provincia ha nombrado recaudadores subalter-

FOLLETÓN de EL NOROESTE 59

ALFONSO DAUDET

## El Nabab

### PRIMERA PARTE

biría nunca en mi casa y á mi mesa á un hombre casado que no viniese con su mujer... Os quejáis de que os veís abandonados; ¿por qué sois vos misma la primera en abandonaros? No basta ser buena, hay que parecerlo... ¿Os sabe mal que os hablo en estos términos?

—No, no, rehízome, Minerva... Me gusta mucho vuestra moral. Esta sí que es recta y francesa; no guñáis del ojo como la de los Jenkins... Ya os lo he dicho, necesito de algo que me guíe...

Y echando el croquis que acababa de terminar;

—Mirad esta es la amiga de que os hablaba... Un cariño firme y profundo que, como buena despijarradora que soy, he hecho la tortuosa de dejar que se perdiese...

Ella era la que yo invocaba en los momentos difíciles, cuando era preciso adoptar una resolución, hacer un gran sacrificio... Yo decía entre mí: «Qué es lo que ella pensará de esto?» de igual suerte que nos tenemos á veces á la mitad de un trabajo de artista para pensar en alguno de los indiscutibles, en alguno de nuestros maestros... Es menester que vos seáis esto para mí. ¿Queréis serlo?

Pablo no contestó. Contemplaba el retrato de Alina. Era ella, si ella, con su perfil purísimo, sus labios burtones y rebosando bondad, y con su largo rizo acarriéndole el elbelto ouello. ¡Ah! ya podían ver en entones todos los duques de Mora. Felicia había desaparecido completamente para él.

Pobre Felicia! Con estar dotada de tan alto poder, no pasaba de ser como esas brujas que atan y desatan los destinos de los humanos sin poder cosa alguna para su propia felicidad.

—¿Queréis darme este croquis? —dijo él en voz baja y acento comovedido.

—Con mil amores... Es bonita, verdad?... Ah! de veras os lo digo, á ésta, si la halláis amada, casáos con ella. Vale ella sola lo que todas las demás juntas. Sin embargo, es falta de ella, á falta de ella...

Y la hermosa esfinge domesticada fija en los ojos de él sus ojos humedecidos y sonrientes cuyo enigma nada tenía ya de indecifrabla,

no y agente ejecutivo auxiliar en la primera zona de Noya, que comprende los pueblos de Lousame, Noya y Son, á D. Juan Cedarzo Ronquete, vecino de aquella villa.

El día 1.º de Febrero próximo se procederá en la Casa cuartel de la guardia civil de esta ciudad, á la venta en pública subasta de las armas recogidas por la fuerza del cuerpo y guardas jurados.

Hoy ejecutará la música de Isabel la Católica en el paseo de Méndez Núñez, desde las doce de la mañana hasta las dos de la tarde, el siguiente programa:

Passable En *Liese*, Turini; cake walk de Los picaros celos, Jiménez; minuet de concierto, Beethoven; intermedio de Los Bohemios, Vives; vals *Étienne Marcel*, Saint Saëns; pasodoble *Legorread*, Parés.

Mañana sale para Irún nuestro querido amigo D. Francisco Montoya.

Ha tomado posesión del negociado de cabotaje en la Aduana de la Coruña, D. Juan Sanz, recientemente destinado á esta capital.

Cesaron en sus respectivos cargos el segundo jefe de la Aduana de esta Capital D. Francisco Prado y los oficiales D. Julio Aranaz, D. Francisco Montoya y D. Francisco Sanz.

Ha sido nombrado ayudante del comandante general del Arsenal de Cartagena el teniente de navío D. Victoriano Roca, que presta sus servicios como secretario de la comandancia de Marina de la Coruña.

El gobernador civil ha acordado designar comisionados contra los Ayuntamientos que dejaron de enviar las cuentas municipales, los balances y cuentas trimestrales y las liquidaciones del presupuesto de 1905, de que se ha ido en descubierto.

Por el gobernador civil fueron aprobados los reglamentos de la Sociedad La Huida, creada en Ferrol, y de la de ganadería.

La guardia civil del puesto de Payozaco detuvo a Venancio Fraga Mallo, vecino de Vilanova, que estaba reclamado por el juez de Carballo.

Ayer se remitió al ministro de la Gobernación el expediente de las últimas elecciones celebradas en Finisterre, y los recursos de alzada que contra ellas se presentaron.

El alcalde de Oza solicitó del gobernador civil que le facilitase fuerzas de la benemérita para conservar el orden en las romerías que durante los días 22, 23 y 24 del corriente, se celebrarán en Elviña.

Anteayer celebró junta general la sociedad de carpinteros La Emancipación, y adoptó los siguientes acuerdos:

No reconocer más días festivos que los de mañanas; que los operarios que trabajan en fábricas tengan la misma jornada que los que lo verifican en talleres; y no reconocer como socios á los que pertenezcan al Patronato de San José.

El alcalde de Ares concedió autorización á Sabina López Rojo, vecina de Redes, para que pueda celebrar bailes públicos los días 22 y 23 del corriente.

Francisco Rey Incógnito, natural de Ferrol y Rosendo Mosquera Pereira, de Melillid, que pertenecieron al batallón de cazadores de Gravina, pueden reclamar á la comisión liquidadora de aquel cuerpo los alcances que les corresponden por haber servido en la campaña de Cuba.

En el plazo que D. Baltasar Barja Martínez promovió en el juzgado de Verín contra don Francisco Pazos Rolán, sobre pobreza, se dictó sentencia declarando que no ha lugar á conceder al D. Baltasar los beneficios de pobreza que solicita, imponiéndole las costas de segunda instancia.

Ayer prestó juramento ante la Sala de gobierno de esta Audiencia, el juez de primera instancia de Vigo D. Francisco Alcón Robles.

Se condenó á Francisco Pinedo del Río, alias Nero, á un mes y un día de arresto mayor, en virtud de causa que por lesiones se le había instruido en el juzgado de Noya.

En el plazo que D. Baltasar Barja Martínez promovió en el juzgado de Verín contra don Francisco Pazos Rolán, sobre pobreza, se dictó sentencia declarando que no ha lugar á conceder al D. Baltasar los beneficios de pobreza que solicita, imponiéndole las costas de segunda instancia.

El alcalde de Ares concedió autorización para que los operarios que trabajan en fábricas tengan la misma jornada que los que lo verifican en talleres; y no reconocer como socios á los que pertenezcan al Patronato de San José.

Francisco Rey Incógnito, natural de Ferrol y Rosendo Mosquera Pereira, de Melillid, que pertenecieron al batallón de cazadores de Gravina, pueden reclamar á la comisión liquidadora de aquel cuerpo los alcances que les corresponden por haber servido en la campaña de Cuba.

En el mercado de cereales verificado ayer en el Campo de la Leña se cotizó el ferrado de habichuelas á 7 pesetas y el de maíz á 4'50.

Ha sido indultado de la pena de prisión el mozo Manuel Mellón Turreira, del ayuntamiento de Castro.

Han sido autorizados por el gobernador civil para celebrar bailes públicos, Felipe López y Mercedes Saavedra, vecinos de Kiris y Cabanas, respectivamente.

El alcalde recibió ayer el siguiente telegrama del ministro de la Guerra:

—Los reclutas que han de concentrarse el 1.º de Febrero, correspondientes al reemplazo de 1905, a que se refiere su telegrama, tardarán un año probablemente en ser llamados, y hasta entonces habrá tiempo para revisar si procede conceder prórroga para redención motilística...

La Junta de gobierno y patronato de médicos titulares interesó del gobernador civil que obligue al ayuntamiento de Arteijo a consignar en sus presupuestos la cantidad de 2.000 pesetas como sueldo para uso de aquellos facultativos.

INTERESA A LOS HERMIADOS

Los días 25 y 26 de Enero estarán en la Coruña el director técnico de la reputada casa Vidal Hermanos, de Barcelona, dedicada á la curación radical de las *hermias* (quebraduras), de las que tenemos las mejores noticias por las muchas y maravillosas curas obtenidas con su muy acreditado parche *anti-hermiano* y sus bien perfeccionados aparatos

—Oh! no, viviente, y viente de veras.

Encantada, rejuvenecida por el triunfo de su ahijada, quien decididamente se lleva la palma en la Exposición, Constanza corre entre la multitud de artistas, de aficionados que se apilan en los dos puntos en donde están expuestos los envíos de Feliola, como dos masas de hombres negros de trajes de señora multicolores, y se empujan unos á otros y se ahogan para llegar á la primera fila. Constanza, ordinariamente tan timida, no para hasta llegar á ella, pone oido en las discusiones, coge al vuelo frases sueltas, fórmulas que graba en su memoria, sprueba con la cabeza, sonríe, se encoge de hombros cuando oye alguna tontería, tentada de embistir al primero que se atreve á no admirarla.

Unas veces la Crennitz, otras veces otra que nos es la Crennitz, no hay inauguración ni Salón en la cual no aparezca esa silueta fortiva que da vueltas en torno á las conversaciones, con aire ansioso, atento al oído; á veces un anciano que á la leva se ve que es un padre y que os da las gracias con la vista por la crítica lisonjera que oye al paso, o pone cara contraria al oír el epígrafe que se asoma contra la obra de arte y que detras vuestro va á herir un corazón. Una figura de que no podrá prescindir por concepto alguno el pintor que, enamorado de lo moderno, sién alguién dia la tentación de fijar en una tela esa manifestación típica de la vida parisina, una apertura de exposición en ese vasto invernadero de la escultura, con sus pasillos enredados de amarillo, su inmenso techumbre acristalada bajo la cual des-

Continuó el estudio de los datos recibidos. Acordó abrir una información pública los días 25, 26 y 27 del actual.

El próximo Consejo

MADRID 20 (23'15 h.)

El lunes celebraráse Consejo de ministros

para acordar las gracias que han de concederse con motivo del santo del rey.

## La Gaceta

### Disposiciones de interés general

MADRID 20 (21'30 h.)

Publica hoy la Gaceta las siguientes:

Los decretos ya conocidos que ayer firmó el rey.

Modificando varios epígrafes de la tarifa primera de la contribución industrial.

Concediendo ingreso en el cuerpo de inspectores provinciales de Sanidad á los opositores comprendidos desde el número 49 al 58.

Aprobando los presupuestos para la explotación de las Granjas agrícolas de Jerez, Pamplona y Barcelona.

Disponiendo que cese en el cargo de inspector de alcoholeros de León, Lugo y Orense, don Santiago Cansico.

Autorizando á D. Silvelio Persira para ocupar varios terrenos de dominio público en la playa de Baneda al Río en el puerto exterior de Santa Eugenia de Riveira (Coruña).

El Sr. AZCRÉDITO pregunta si en el cupo del próximo reemplazo se piden más hombres que en el del actual.

El Sr. LERROUX censura que á los obreros que se hallan las carrocerías y caminos vecinales de la Seo de Urgel.

El Sr. GASSET anuncia la inmediata presentación de un proyecto admitiendo el auxilio de los municipios para utilizar los salines de agua.

El Sr. AZCRÉDITO pregunta si en el cupo del próximo reemplazo se piden más hombres que

## La cuestión militar

### Desistiendo de la información

MADRID 20 (11'30 h.)

Por consecuencia de determinadas gestiones realizadas cerca de la comisión que entiende en el proyecto relativo a los delitos contra la patria, aquella desiste de abrir la información que se había acordado.

### Informando ante la Comisión

MADRID 20 (17 h.)

A pesar de cuanto se decía en contrario la Comisión que entiende en el proyecto militar abrió la información que había acordado.

Hoy informaron los Sres. García Alix y Maura.

El primero declaróse partidario franco y resuelto de aquella, fundándose en que los insultos continuos al Ejército quedan impunidos.

Recuerda que los delitos de atentados y secuestros de los trenes fueron sometidos al fuero de guerra por su gravedad y nadie se opuso a ello.

### El discurso de Maura

MADRID 20 (19 h.)

Después de hablar el Sr. García Alix correspondióle el turno al Sr. Maura.

Este pronunció un brillantísimo discurso, analizando artícuo por artícuo el proyecto y señalando sus deficiencias.

Entre el numeroso público que asistía a la información, figuraba lo más notable de los hombres políticos y militares, incluso los generales Luque, Weyler, Azcárraga, Polavieja y Linares y el Sr. Montero Ríos.

Estaba también la plena mayor de los conservadores.

Explicó el Sr. Maura por qué guardaba silencio su partido, deseando no involucrar las cuestiones.

Declara que nada dirá respecto a la jurisdicción, pues tanto la militar como la civil son indiferentes, siempre que la ley responda al objeto a que se destina.

Pide que se incluyan en el actual proyecto los artículos cuarto y quinto del proyecto de 1904, comprendiendo los delitos de propaganda anarquista y la apología de los mismos.

Pide que solo se instruyan las diligencias precisas, comenzando por el auto de procesamiento contra el responsable del delito, según el orden que establece el Código penal, para evitar que la justicia caiga en ridículo cuando debe buscar la reparación del escándalo.

Para ello—añade—cuando se presenten algunos investidos de inmunidad parlamentaria debe buscarse la responsabilidad en la persona que le sigue según el orden que preceptúa el Código.

Combate también que se establezca en el proyecto que las Salas de Gobierno decreten la suspensión de los periódicos al tercer auto de procesamiento.

Este—dice—es anticonstitucional y antiliberal.

Solo debe evitarse—agrega—que el periódico que se halle en aquel caso siga delinquiendo.

Respecto a la jurisdicción insiste en que nada dirá.

Opina que el Gobierno debe proponer una solución de concordia y que está la apoyarán los conservadores, porque no debe favorecerse la división.

Termina diciendo que confía en aquella solución de concordia y para ello ofrece su concurso.

## De Valencia

### Los voluntarios de África

MADRID 20 (17 h.)

Reuniéronse hoy en Valencia los supervivientes de la guerra de África para asociarse. No adoptaron ningún acuerdo.

Volverán a reunirse el día 1º de Febrero.

### Dispensario antituberculoso

MADRID 20 (17 h.)

Se inauguró hoy el dispensario antituberculoso creado en Porta Coeli.

### Un tiro

MADRID 20 (17 h.)

Un individuo valiéndose de engaños, pidió a otro mil pesetas para cambiarlas, huyendo con ellas.

## El cardenal Spinola

### Honores al cadáver

MADRID 21 (0'45 h.)

Telegrafian de Sevilla que a pesar de las disposiciones testamentarias del cardenal Spinola, el cabildo ha ratificado su acuerdo de tributar honores al cadáver.

Este fué embalsamado y se le expuso al público a las seis de la tarde.

Los funerales se celebrarán el lunes.

Oficiará el obispo de Córdoba, a pesar de hallarse delicado de salud.

## Información parlamentaria

### Las senadurías vacantes

MADRID 20 (11'30 h.)

Con la muerte del cardenal Spinola se nuyen las senadurías vitalicias que hay vacantes.

### Proyecto informado

MADRID 20 (24'15 h.)

La Comisión de presupuestos del Congreso ha informado favorablemente el proyecto del Sr. García Prieto relativo al aumento de categoría de las autoridades judiciales de Barcelona.

### Las denuncias de Lerroux

MADRID 20 (24'15 h.)

Después de haber terminado el Sr. Lerroux su intervención en el Congreso, ofrecióle el Sr. Moret que se gestionaría cablegráficamente la libertad de los cuatro españoles presos en Centro América.

## De Cádiz

### El capitán general de Andalucía

MADRID 20 (18'20 h.)

Telegrafian de Cádiz que el general Delgado Zulueta ha visitado el cuartel del batallón de cazadores de Tarifa.

Mostróse agrablemente impresionado.

Después de la revista evolucionó el batallón demostrando un excelente estado de instrucción.

Visitó también los barracones de la batería de montaña, elogiando la instalación.

Terminadas estas visitas dirigióse á la casa del diputado Sr. Ojeda, donde almorcó.

A las tres de la tarde regresó á Algeciras muy satisfecho de su viaje á Cádiz.

## La Lotería

### SORTEO ACCIDENTADO

#### TRES NÚMEROS CON EL "GORDO"

Tremendo escándalo.—Intervención de la guardia civil

MADRID 20 (12 h.)

En el sorteo verificado hoy ha ocurrido un hecho que dio lugar á grandes protestas.

Los niños encargados de preguntar los números cantaron el 23.230, 33.974 y 25.542 como premiados con el gordo.

Al cantar el último número se produjo un tremendo escándalo como protesta contra aquella informalidad.

El público asaltó el estrado intentando que mar los bombos.

Hubo con este motivo muchos palos y puñetazos.

Los empleados de la Casa de la Moneda viéronse obligados á llamar á la guardia civil para desalojar el local.

El sorteo quedó suspendido.

#### Detalles de lo ocurrido

MADRID 20 (14 h.)

El incidente surgió en el sorteo de hoy, ocurrió del siguiente modo:

Uno de los niños encargados de la extracción de bolas cantó la quinta que había salido del bombo, que era el número 33.974, colocándose en el alambre.

Su compañero cogió la bola del premio, que se creó era de 500 pesetas, entregándola para la alambrada y cogiendo al mismo tiempo otra bola que era la correspondiente al premio gordo.

Emocionado, olvidóse de cantar las quinientas pesetas anteriores, cantando el premio mayor al mismo tiempo que el otro chico veía el número 23.220, resultando los dos anteriores cantados con el gordo.

El lio aumentó porque el encargado de sacar los números soltó una nueva bola, que era el 25.542, y el de los premios no soltó la bola, resultando dos ó tres premiados con el gordo.

La confusión en el público fué enorme, surgiendo infinitud de protestas.

#### Suspensión del sorteo

MADRID 20 (14 h.)

En vista de lo ocurrido decidióse suspender el sorteo y consultar el caso con la superioridad.

Este resolvió que continuase el sorteo sin perjuicio de resolver después cual de los tres números tenía mejor derecho al premio mayor.

El sorteo se reanudó á las once y media. La mayoría pedía que se pagasen tres premios mayores.

El tribunal pretendía explicar lo ocurrido, pero no pudo hacerlo porque el escándalo iba en aumento.

Los muchachos estaban amedrentados por las amenazas del público, que trataba de asaltar la plataforma.

Préciso á la intervención de la guardia civil, que desalojó el salón.

#### El verdadero "gordo"

MADRID 20 (17 h.)

Después de terminado el sorteo se decidió que el número premiado con el gordo es el 23.220.

A los números 33.974 y 25.542 les corresponden premios de 500 pesetas.

Este asunto está siendo la comidilla del día en Madrid.

#### Resultado del sorteo

MADRID 20 (17 h.)

Los números premiados en el sorteo son los siguientes:

23.220 con 160.000 pesetas Madrid. 22.807 con 80.000 » Calatayud.

20.500 con 35.000 » Novelda. 842 con 3.000 » Madrid.

28.746 con 3.000 » Santurce. 4.809 con 3.000 » Huesca.

9.620 con 3.000 » Madrid. 23.214 con 3.000 » Madrid.

11.383 con 3.000 » San Roque. 7.144 con 3.000 » Murcia.

32.901 con 3.000 » Zaragoza. 21.456 con 3.000 » Madrid.

31.446 con 3.000 » Sevilla. 1.597 con 3.000 » Alicante.

15.977 con 3.000 » Madrid. 19.726 con 3.000 » Cádiz.

12.129 con 3.000 » Madrid. 1.223 con 3.000 » Cuenca.

24.584 con 3.000 » Zaragoza. 34.585 con 3.000 » Valencia.

16.533 con 3.000 » Barcelona. 24.318 con 3.000 » Sevilla.

12.129 con 3.000 » Madrid. 35.316 con 3.000 » Madrid.

19.637 con 3.000 » Madrid. 31.665 con 3.000 » Madrid.

903 con 3.000 » Sevilla. 12.113 con 3.000 » Madrid.

35.118 con 3.000 » Pamplona. 24.175 con 3.000 » Palencia.

12.070 con 3.000 » Gijón.

37.242 con 3.000 » Valencia.

21.082 con 3.000 » Salamanca. 13.438 con 3.000 » Madrid.

30.320 con 3.000 » Las Palmas.

23.430 con 3.000 » Madrid. 22.806 con 3.000 » Calatayud.

29.069 con 3.000 » Santander. 221 con 3.000 » Villagarcía.

34.082 con 3.000 » Barcelona.

## De Málaga

### Captura de un ladrón

MADRID 21 (0'45 h.)

Firmado por «El compañero del Vivillo» recibió un anónimo el capitalista D. Alejandro Mackinley, exigiéndole 30.000.

El autor del anónimo fué capturado en el momento que recogía una caja en que figura ba estar el dinero pedido.

Lámase Manuel Ruiz Romero y es natural de Archidona.

### La muerte de Spinola

MADRID 21 (0'45 h.)

Ha sido muy sentida la muerte del cardenal Spinola.

Varias comisiones salieron para Sevilla con objeto de asistir á los funerales.

El conde de Romanones, al tener conocimiento de los sucesos desarrollados en una casa de juego de Santander, telegrafió al gobernador ordenándole que venga á Madrid para dar explicaciones.

El ministro declaró cesantes á los inspectores de policía.

El conde de Romanones censura la conducta del gobernador.

### Entierro de las víctimas

MADRID 20 (23'15 h.)

Esta tarde se verificó en Santander el en-

